

Escala Crítica/Columna diaria

*En la conmemoración del 18 de marzo “importantes anuncios” *Se evitó la debacle en el ISSET, sostiene Fernando Mayans

*Apoyar a “los de abajo” detuvo la caída de la economía nacional

Víctor M. Sámano Labastida

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador estará en Tabasco el 18 de marzo para la conmemoración de la Expropiación Petrolera. Se confirmó lo que adelantamos en esta columna el martes reciente, ya que en las dos anteriores ocasiones ya como Jefe del Ejecutivo, AMLO encabezó la ceremonia en Tula, Hidalgo (2019) y en la Ciudad de México (2020). La de este año tiene un alto simbolismo porque la entidad de la que es nativo el mandatario es la plataforma de la nueva política energética. Por supuesto, una política que tiene detractores, pero también simpatías.

Según se anunció ayer, el presidente López Obrador acudirá a Tabasco por segunda ocasión en este mes –en total hará tres visitas-, no sólo para celebrar el aniversario de la histórica decisión del general Lázaro Cárdenas, sino para “hacer anuncios importantes”. Uno de ellos ya se adelantó y sólo faltan los detalles: el hallazgo de un yacimiento petrolero ‘muy grande’.

Ahora sabemos, por lo que informó el gobernador Adán Augusto López, que el nuevo yacimiento se ubica en la zona de Ocuiltzapotlán, municipio de Centro. Se encuentra en la etapa de perforación. También se sabe que hay una intensa actividad de Pemex por una serie de hallazgos en la zona de Nacajuca, además de los que ya están en producción en Huimanguillo.

Si a esto añadimos que se tiene programado el inicio de operaciones de la nueva refinería de Dos Bocas, Paraíso, en el 2022, puede usted imaginar lo que viene para Tabasco. Se trataría de otro auge petrolero, otro boom como se denominó en el pasado...pero se debe repetir los errores de ese pasado.

DEUDA CON LOS INDÍGENAS

LE COMENTABA que la anunciada “visita especial” que ahora sabemos que será el jueves 18 de marzo, podría incluir algunas zonas indígenas, que es donde mayor impacto ha tenido la actividad petrolera. Mencioné: “Desde hace décadas poblados y rancherías han sido

impactados ambientalmente y socialmente por la extracción de crudo y sus actividades relacionadas”. Así que necesariamente, los anuncios que vaya a hacer el Presidente durante la conmemoración de la histórica nacionalización hecha por el general Lázaro Cárdenas, pueden incluir un compromiso expreso con las comunidades en las que inició el ascenso político de quien hoy despacha en Palacio Nacional.

Ayer también se anunció que la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) aprobó a Pemex Exploración y Producción realizar la perforación del pozo exploratorio en aguas someras Pokche-101EXP, que se encuentra frente a costas de Tabasco, en aguas someras.

Aquí le hemos comentado el extraordinario potencial de Tabasco, no sólo en petróleo sino también en gas. Le compartimos la información sobre unas reservas aún inexploradas en Macuspana, inclusive en la tierra de AMLO, Tepetitán.

Un tema que seguramente ya estará abordando la administración de Pemex que encabeza Octavio Romero Oropeza es el de la perforación de los pozos, que antes lo hacía la antigua paraestatal pero cuya capacidad fue desmantelada paulatinamente desde el gobierno de Carlos Salinas para entregarle ese jugoso negocio a las compañías privadas. Es algo que no se puede revertir de la noche a la mañana, pero no sería muy lógico que el “Nuevo Pemex” tuviera entre sus objetivos recuperar esa parte sustancial de la actividad petrolera.

La decisión presidencial de ubicar la sede central de la Secretaría de Energía en Villahermosa y la de Pemex en Ciudad del Carmen, Campeche, no es casual. Vienen además acciones en Pemex como las que sacudieron al sector eléctrico.

EL ISSET Y LA PESADA HERENCIA

SEGURAMENTE usted ha escuchado sobre la compleja situación de las instituciones de seguridad social tanto a nivel federal como las estatales. Unas instituciones que fueron orgullo en el país y que sirvieron de modelo para otras naciones –recordemos que la Constitución del 2017 está considerada como la primera que estableció los derechos sociales-, prácticamente sufrieron el desmantelamiento en la llamada época neoliberal (1983-2018). Además de la presión ejercida por el crecimiento demográfico.

El Instituto de Seguridad Social del Estado de Tabasco (ISSET) no fue la excepción. Sabemos de la crisis heredada y a la que se ha referido en diversas ocasiones el actual titular Fernando Mayans Canabal. Una de las cuestiones más urgentes ha sido la necesidad de una correcta gestión de los recursos financieros.

Dice el titular de la dependencia en su informe anual: “encontramos un Instituto que se percibía en el imaginario colectivo como un ente público inoperante, en abandono y distante de generar credibilidad hacia las diversas prestaciones que brinda”.

Sostiene que en el intervalo de los dos años ya transcurridos se erradicaron una serie de

“decisiones arbitrarias y anquilosadas”, lo mismo que “prácticas viciosas históricamente acumuladas”. De esta manera, asegura Fernando Mayans, se evitó la debacle mediante una reorganización integral y su consolidación “como un referente de calidad en la seguridad social”.

AL MARGEN

CONTRA los pronósticos catastróficos, México tiene un estimado de crecimiento de “cuando menos” el 5 por ciento, afirmó el presidente López Obrador al participar en la clausura de la 84 Convención Bancaria. Sostuvo que México ha podido resistir los efectos de la pandemia de COVID-19 en la economía con una política distinta las del pasado: “Con la estrategia de rescatar primero a los de abajo, logramos que nuestra economía no se cayera tanto, 8.5 por ciento. (...) En el caso de la Presidencia tenemos un estimado de crecimiento de cuando menos 5 por ciento”.

Contra la opinión de un sector crítico a su gobierno destacó que los programas sociales y estímulos evitaron una crisis de consumo y de seguridad, sin contratar deuda, ni aumentar o crear nuevos impuestos. (vmsamano@hotmail.com)